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还道于河，河长们得抓紧了
□董从哲

【老董直言】

#采槐米#

@刘曰章：在开车回
家的途中，看到马路两
侧有几个中年妇女拿着
自制的工具在采槐米。
有 单 人 边 折 枝 边 采 摘
的，也有两人合伙采摘
的，放在路边的小编织
袋有一袋已经装满，折
断的槐枝也遍地都是。
槐米尽管有一定的经济
价值，但是不能为了自
己的利益而损坏树木，
这样做实在不该。

#打鸟玩#

@黄伟民8：周末登
燕子山，见两中年男子
手拿弹弓打鸟。其中一
人已有所获，腰间挂着
的网袋中，一只伤鸟在
挣扎。问其打鸟的原由，
得到的回答是打着玩。
多么轻松的答案！成年
人了，老大不小的玩什
么不好，非要拿鸟的生
命玩，这玩的代价太残
忍了吧！人类应该与大
自然共存，请给鸟类自
由生存的环境。

#去支架#

@爱不释手2002：大
街 上 的 行 道 树 郁 郁 葱
葱、枝繁叶茂，为周围的
环境增色不少。有的行
道树下还有木支架，应
当是植树时，用来固定
树木的。但现在树木已
经成活，应当去除，要不
就会与周围不协调，有
碍观瞻。希望相关部门
及时排查及早去除。

#太危险#

@泉城九九：上班途
中遇红灯，发现机动车
道上两辆老年代步车也
在等红灯，其中一辆的
后座还坐了两名“小黄
帽”，真替两位车主捏把
汗。代步车应该遵守交
通法规走非机动车道，
把 代 步 车 开 上 机 动 车
道，还拉着小学生，这也
太危险了。
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大堆的生活垃圾建筑垃圾堆
放河底，汛期到了，位于城区东部
的龙脊河、大辛河等河道内还存在
违章建筑，其中龙脊河甚至让记者
找不到影子，看不出来河道何在
了。

济南市目前在下大力气整治
河道，为了杜绝推诿扯皮，让河道
所在区各负其责真正管起河来，近
期又明确了“河长负责制”。一条条
地治，一段段地治，拿出上对得起
祖先下无愧于子孙的责任感，去整
治济南的河道，济南的百姓有理由
对此怀有很深的期待。

汛期之际，治理河道的主要任
务是行洪安全，而行洪安全的前提
是河道畅通。保畅通保清洁保长效
治理，畅通是第一位的。主汛期来

了，这些河道还堵着，只能说明当
地的河长们还没有真正行动起来，
还没有好好摸清自家辖区河道的
家底儿。

河道逐渐堵塞和被侵占是济
南很多河道的通病。在长期的城市
建设中，河道受到了岸边建筑物挤
占、顶部篷盖、河道内违章建筑占
道的各种影响，行洪能力大打折
扣。更可怕的是，一些地方的河道
逐渐侵蚀失修之下，让前去寻访的
记者都看不出河道的样子来了。这
样面对汛期，老百姓怎么能避免水
患？

就像某位官员所说，河道水系
是城市的构成要素，是组成我们生
活环境的主要部分，治理好了，那
是为生活增添难得大美的要素。这

些河道，即使是人工河河道，也是
水流在长期流淌中的自然选择，是
地表的低洼区域带和天然过水道。
尊重大自然的选择，不去人为改变
和阻隔这些水路，是人和自然和谐
相处的一个原则。我们治理河道，
不能仅仅是消除河面垃圾，其实很
大程度上是在还道于河，恢复河
道，还原和尊重大自然的意愿，不
能因为经济开发的小利益去伤害
河道。

济南的独特地理地势特点，让
我们这个城市和周边，水流较急，
因此也遍布南北向和东西向的大
小河道。这些河道治理的终极目
的，应该是最大限度地服务或者造
福于人民的生活。从这方面说，我
们保持河道整洁没有垃圾堵塞仅

仅是第一步。如果连这个也难以做
到，就谈不上尽到了河长的责任，
更谈不上尽到了为官一任造福一
方的义务。我有一个设想，属于河
道的给河道，属于水系的还给水
系，属于湖泊的还给湖泊，该是湿
地的恢复成湿地，这样，我们城市
的大环境，我们市内市外的小气
候，才是真正宜居的美好空间。

市民很欣喜地看到，济南市提
出了大力治理河道水系，勾画湿地
建设的蓝图。护城河通航了，人们
可以一船游遍大明湖。北湖、小清
河、龙湖湿地的设计开挖、改造治
理、旅游恢复，历史性地给予济南
人民一个水清河美的美好愿景。水
面的面积在扩大，这真是利国利民
的大好事。

泉城能否多开辟些亲水区
□徐国维

随着气温的不断升高，不少游
客、市民又开始来到黑虎泉畔戏水
纳凉，有些市民还在泉水边洗脚
等，把泉池当成了“洗脚堂”。

笔者以为，这事应从两个方面
来看，不能一概而论。一方面，游人
在市民经常打水的泉池中泡脚肯
定是不对的，影响水质，不卫生、不
雅观，应该坚决禁止。另一方面，市
民和游人在泉边戏水、泡脚，是喜
爱泉水、亲近泉水的一种情感流

露，是一种需求，也可以说是济南
独有的景观。

其实，每到夏季，关于泉池边
市民洗脚的事常有报道，虽明令禁
止，却屡见不鲜。这就说明，市民和
游人亲近泉水有着非常迫切的愿
望和需要，一味堵是不可行的。如
果相关部门能转变观念，变堵为
疏，在泉池和护城河边建一些供游
人戏水的专门区域，“不文明”现象
也许就会成为一道特殊景观。

对于一个以泉水而闻名的城市
来说，应该在泉水的综合利用上多下
工夫，可目前省城只有一个泉水浴
场，远远不能满足夏季市民的需要，
专门的亲水区只有公园里才有，可以
说生活在此的广大市民和远道而来
的游客，对泉水的深深情结根本无法
在有限的水域得到释放。

泉水是济南特有的资源，如何
让特有资源创造出独有景观和文
化，这是一个永恒的话题，也是需

要持久努力的一项工作。泉水大碗
茶是新开辟的一个路子，多开辟泉
水亲水区，让市民和游客都能与泉
水亲密接触，或许也是一个方法。
当泉边、护城河边满是亲水的市民
和游客，他们尽情地享受着泉水带
来的开心和快乐，这难道不是一道
特殊的风景吗？

面对市民和游客的需求，相关
部门管理思路是不是也应转个弯
呢？

【泉城快评】

去省城的一些大型超市购物，
里面很宽敞，自选商品很方便，可
是，当你来到结账的出口，老远就会
看到每一个出口都排了一小队等候
结账的顾客。心情很快就纠结了起
来，要排队……前面少则七八个人，
多则十几个人，三四个人的时候似
乎比较难碰到。每次这样排队的时
候，就会在焦虑中想，为什么不设供
排队者歇脚的连椅呢？

也许喜欢逛商场的人，都有这
样的感觉，大概商场里不提倡顾客
长时间逗留歇脚什么的，提倡客流
加快，以便增加营业额，是这样吗？
再就是，排队能显得买卖红火？商
场经营管理自有门道，难道增加些
人性化的服务就不利于增加回头
客？

其实，超市的优点主要在方便
快捷上，如果排队问题不解决，使人
一想到去那儿就害怕那排长队的阵
势，对增加回头客应该是不利的。

在城市里，容易形成站立排队
的地方，一般在火车站购票处、长
途汽车站购票处、银行以及大型超
市的结账处等地方。现在，银行的
坐等听号式排队，很受欢迎。排队
问题解决好了，会从细节上体现一
个城市的文明程度和服务水平，符
合科学发展观。假如，在这些容易
形成站立排队的地方，都设立一些
可折叠的椅子供服务对象坐着排
队，排队的人少的时候，就折叠起
来存放一旁，会是怎样的感觉呢？
文明是从小事开始的，排队服务方
面应动动脑筋。

排长队的地方该设坐等服务
□张晓南

7月 2日晚报《残缺的户外
健身器在哭泣》，暴露的是健身
器材的缺胳膊少腿，以及沦落
成晾衣架，实际反映的是一些
市民公共意识的缺失。与其大
力修补这支离破碎“带伤工作”
和“病休”的器材，愚以为倒不
如在大力宣传呼唤公共意识回
归的同时，对健身器材实行认
养制。

笔者认为，可以在健身器材
所在办事处的协调下，打破过去
产权、所有权的限制，统一进行摸
底登记。由政府体育部门出面并
牵头，本着个人自愿的原则，筛选
那些有责任心和爱好体育锻炼的
退休市民认养，这样，或许能起到
积极作用，最起码遏制当下破损

现象的蔓延。
在具体实施过程中，一是完

全可以参照认养绿地的做法，为
有意从事公共事业的人士进行
冠名，以宣传他们奉献的精神；
二是政府和相关部门可开展评
选公共设施好人活动，以带动周
围群众，尤其教育下一代，宣扬
公共意识；三是根据管理和认养
的情况，特别是对那些延长使用
寿命，长期使健身器材处于正常
完好状态，即对那些贡献大的市
民，相关部门要拿出一定资金，
给予鼓励。也可以专门建立健身
器材保护奖励基金，以保障健身
器材管理的连续性，使其长期有
人管，出了问题有人维修，有安
全隐患及时发现。

健身器材管理可实行认养制
□甘泉

【泉边说事】
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